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   Ni Fiscalía ni Comisión han hallado a 2 mil 603 desparecidos en Puebla, señaló investigador de la UIA
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El gobierno de Eduardo 
Rivera tiene recursos 
para hacer frente a la 
municipalización del 
servicio de agua, señaló 
el gobernador Barbosa

DESAPARICIONES, 
TEMA PENDIENTE

      PAG.10 EN ESPAÑOLEN ESE PAÑOLL

Cambio climático 
volvió a romper 
récords por tierra, 
mar y aire: OMM

   MUNDO / PAG.14

Obras sin permisoObras sin permiso, daños , daños 
a la selva y afectación a a la selva y afectación a 
especies protegidas, especies protegidas, las las 
clavesclaves de la demanda  de la demanda 
contra el Tren Mayacontra el Tren Maya

PROTESTAN POR MUJERES DESAPARECIDASPROTESTAN POR MUJERES DESAPARECIDAS
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Inicia vacunación anti 
Covid en 107 municipios 
de Puebla a menores de 12 
a 14 años de edad

   Feministas colocaron carteles sobre la escultura monumental de la exposición Tú, ubicada en el zócalo de Puebla, como parte 
del luto nacional por las mujeres desaparecidas. 

Otra vez, Volkswagen suspende Otra vez, Volkswagen suspende 
la producción del Jettala producción del Jetta
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Cerca de 15 toneladas 
de residuos se captaron 
durante el Reciclatón 
2022 en la BUAP

    En agosto próximo se espera repetir esta En agosto próximo se espera repetir esta 
actividad a la cual asistieron el martes pasado actividad a la cual asistieron el martes pasado 
más de mil personasmás de mil personas

ENJUEGO 

Inició la segunda 
etapa de bacheo en 
la capital poblana

    Desde la Junta Zaragoza, el presidente 
Eduardo Rivera Pérez presentó la segunda 
etapa de bacheo, que tendrá una inversión de 
38 millones de pesos. Sumando lo que se hizo 
en la primera etapa, se hará una inversión de 
68 millones de pesos.

  Con un partido impecable, los Rojinegros del 
Atlas vencieron 3-0 a los Tigres en la ida de 
semifinales para estar a un pie de la gran final 
del Clausura 2022 en el Estadio Jalisco.

VSATLAS NO TUVO ATLAS NO TUVO 
PIEDAD DE TIGRESPIEDAD DE TIGRES
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ANGELOPOLITANAS

El debate por la inminente remunicipalización del agua 
potable en Puebla, empieza a generar polémica entre 
los políticos, hasta ahora la concesionaria no ha 

dicho “esta boca es mía”.
Ayer, el gobernador Luis Miguel Barbosa señaló 
que el ayuntamiento de Puebla cuenta con los 
recursos económicos suficientes para prestar 
el servicio de agua potable.

“Le sobra dinero al ayuntamiento para cubrir, pues los temas 
municipales les sobra, que se haga cargo del agua, no es asunto 
imposible de asumir financieramente, todos los días cuesta el 
manejo del agua, todos los días el ayuntamiento le pone dinero 
al SOAPAP”, declaró.
Comentó que hay una deuda antigua al Sistema Operador de 
Agua Potable y Alcantarillado de Puebla, que incluso es ante-
rior a la misma concesión, que fue entregada por el presidente 
Eduardo Rivera, por ello, el gobierno del estado ha tenido que 
estar pagando, para subsidiar al SOAPAP.
“Fue el Ayuntamiento el que la otorgó, el de Eduardo Rivera, su 
primera gestión, pues lo que se hizo es que la concesión de la 
recaudación del pago de derecho de agua, iba a ser suficiente 
para todos los propósitos, la ganancia que la concesión aspi-
raba, la acumulación de dinero para hacer inversión, porque se 
establecieron muchos planes de inversión”, declaró.
Barbosa consideró que Rivera debe estar tranquilo, pues la 
administración estatal va a trabajar de manera conjunta para 
desprivatizar el servicio de agua. Sin embargo, el ayuntamiento 
ya debe asumir su responsabilidad para hacerse cargo, insistió.

Por su parte, los ex presidentes estatales del PAN, 
Rafael Micalco Méndez y Genoveva Huerta Ville-
gas, coincidieron en que será complejo resolver 
la remunicipalización del agua potable para la 
capital, por ello es necesario que la reunión entre 
el alcalde Eduardo Rivera y el gobernador Luis 
Miguel Barbosa se dé cuanto antes.
Los panistas manifestaron lo importante de 
trabajar para que las familias tengan derecho al 

servicio, pero sin cortes innecesarios, en ese sentido la dipu-
tada federal, reconoció que, para resolver este tema complejo, 
el Congreso del Estado tendrá que involucrarse hasta donde 
sea su competencia.
Para Micalco Méndez, el alcalde tiene razón al advertir que de 
absorber el ayuntamiento los derechos para el manejo del ser-
vicio de agua, esto pondría en riesgo las finanzas del gobierno 
municipal.
Por lo que consideró, que esa decisión no solo es un asunto que 
deba ser tomada por el edil, porque el Estado está involucrado 
como aval del préstamo que se solicitó en 2008, pero admitió 

que es importante que las familias tengan derecho al líquido y 
que el agua deje de ser visto como un negocio.
El presidente Eduardo Rivera señaló que de absorber este dere-
cho o facultades se pondrían en peligro las finanzas estables 
que tiene actualmente el municipio.

Hoy y mañana se llevará a cabo la jornada de vacuna-
ción contra Covid-19 en 107 municipios para menores 
de edad de 12 a 14 años, informó el secretario de 
Salud, José Antonio Martínez. Además, indicó que 
se aplicarán segundas dosis de Pfizer para menores 
de 12 a 17 años, y primeras y terceras dosis de 
refuerzo para 18 años y más.
El secretario explicó que estas nuevas jornadas de 
vacunación se realizarán en conjunto con la Secre-

taría de Educación Pública, ya que la inoculación se hará en 
diferentes escuelas.
Entre los municipios que se contemplan son: Ahuazotepec, 
Venustiano Carranza, Tlaola, San Felipe Tepatlán, Jonotla, 
Olintla, Zaragoza, Ciudad Serdán, Zacapoaxtla, Libres, Xico-
tepec, entre otros.
Con relación a los contagios, dijo que se identificaron 13 nuevos 
enfermos de Coronavirus en las últimas 24 horas y sin ningún 
deceso, actualmente hay 156 mil 996 acumulados y 17 mil 
140 fallecidos.

Regidoras y regidores de Cuautinchán denun-
ciaron que su presidente municipal, José Daniel 
Torres García, bloquea sus actividades, no da 
a conocer el gasto de los recursos públicos, 
las acosa y tiene a familiares trabajando en el 

ayuntamiento.
Yaneli Díaz Ramírez, Delfino Conde López, María 

Camacho Ponce, María Isabel Romero Torija, Alicia Camargo 
Meneses, Lucila Fuentes Cortés y Rosalía García Luna, actual-
mente regidoras explicaron que los problemas con el alcalde 
ocurren desde el inicio de su gestión en octubre del año pasado.
Explicaron que el edil prácticamente los ignora y sólo da infor-
mación a los directores y su personal de confianza y a ellos ni 
siquiera les firma oficios para hacer acciones.
En las sesiones de Cabildo se detienen las grabaciones para que 
no quede documentado cuando se vota en contra y después 
en las actas escriben que se respaldaron diversos asuntos por 
unanimidad además de que ponen inasistencias de algunos 
regidores, denunciaron.
Los regidores recurrieron a diversas autoridades, que sí bien los 
han atendido, hasta ahora no hay un cambio por lo que pidieron 
la intervención del gobernador de Puebla, Luis Miguel Barbosa.
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CERCA DE 15 TONELADAS 
DE RESIDUOS SE CAPTARON 
DURANTE EL RECICLATÓN 2022

En agosto próximo se espera repetir esta actividad a la 
cual asistieron el martes pasado más de mil personas

Alrededor de 15 toneladas de residuos, entre estas más de sie-
te de electrónicos y una y media de llantas de autos, motos y 
camiones, además de casi 80 kilos de unicel y 140 de libretas 
usadas, fue el volumen recibido durante la primera jornada del 
Reciclatón 2022, una actividad impulsada por la BUAP para ge-
nerar conciencia sobre la importancia de reducir estos desechos 
y que no lleguen a rellenos sanitarios sin ser tratados.

Diego Ariel Riva, director de Gestión Ambiental, de la 
Coordinación General de Desarrollo Sustentable de la BUAP, 

más de mil personas este martes 17, en el Complejo Cultural 
Universitario, donde destacó la presencia de 200 niñas y ni-
ños de escuelas primarias, de la Fundación Casa de la Niñez 
y de Escuelas Comunitarias del CUPS de la BUAP; así como de 
alumnos y maestros de la institución y representantes de sie-
te empresas asociadas: Green Carson, Solep, Proambi, Carvajal 
Empaques, EcoTryp, Eco Filter y Bachetón.

De los materiales valorizables, el mayor volumen recolectado 
fue de papel, cartón y vidrio, seguido de PET, HDPE y tapitas. Es 
de destacar la importante cantidad de ropa usada recibida.  

A cambio se entregaron en trueque más de 130 plantas  (agua-
cate criollo, jamaica y cempasúchil) germinadas en el vivero uni-
versitario de la BUAP, con el apoyo de alumnos de servicio social 
y prácticas profesionales de la Facultad de Ciencias Biológicas; 
además, unos 100 kilogramos de abono orgánico proporciona-
dos por la empresa Green Carson y Solep, y 216 libretas nuevas 
a cambio de las usadas.

Ariel Riva recordó que el equivalente de todos los materiales 
valorizables será entregado al CUPS, para apoyar su progra-

jóvenes de escasos recursos; las tapitas, a la fundación Nueva 
Esperanza; y en el caso de electrónicos y llantas, a las empresas 
que realizan este tipo de reciclaje.
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REDada

FONATUR PRESENTA ESTUDIO 
DE IMPACTO AMBIENTAL DEL 

TRAMO 5 DEL TREN MAYA
Fonatur entregó la evaluación ambiental del Tramo 5 
Sur del Tren Maya a la Semarnat, dependencia que la 
turnará al área correspondiente

SARS-COV-2 SE INVESTIGA COMO 
POSIBLE CAUSANTE DE LA 

HEPATITIS INFANTIL AGUDA
La OPS y OMS investigan la posible relación del SARS-
CoV-2 con los presuntos casos de hepatitis infantil aguda 
que se reportan en 22 países

ASESINAN EN IRAPUATO 
AL LUCHADOR 

‘JUVENTUD REBELDE’
‘Juventud Rebelde’, destacado luchador de Irapuato, 
fue asesinado a disparos cuando se disponía a subir a 
su automóvil

DIBUJO INÉDITO DE 
MIGUEL ÁNGEL SUPERA LOS 

23 MDE EN SUBASTA
El que sería el primer dibujo de Miguel Ángel de un 
desnudo se subastó en París en 23 millones de euros
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DEL REPORTERO

La contratación de 500 médicos cubanos para cubrir el déficit de especialistas 
en hospitales y centros de salud públicos mexicanos generó una polémica porque 
responsabilizan a los profesionales de nuestro país de no aceptar esos puestos 
que otorgan las instituciones bajo contrato, con bajos salarios y sin viáticos en 
comunidades alejadas e inseguras de la República.
Los doctores mexicanos consideran que son tratados injustamente y que los pro-
blemas del sector salud no son nuevos, pero se han profundizado sus carencias 
en esta gestión federal que fracasó al sustituir el Seguro Popular por el Instituto 
de Salud del Bienestar (Insabi) que está desapareciendo para sustituirlo por el 
Seguro Bienestar.
La crítica generó que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunciara ayer 
que la siguiente semana dará a conocer plazas disponibles en el IMSS e ISSSTE 
y ofreció a médicos mexicanos contratación inmediata con “los mejores sueldos”.
“Qué bueno que se da está polémica (de los médicos cubanos), porque el 
martes próximo vamos a dar a conocer todas las plazas que tenemos dis-
ponibles en todos los lugares donde hacen falta y se abre la convocatoria. 
“En el Seguro Social y el ISSSTE se repiten y se repiten las convocato-
rias por años y no son ocupados los cargos. Pues vamos a dar a conocer 
aquí el martes, con el compromiso de contratación de inmediato a todos, 
a todos los médicos con los mejores sueldos”, insistió López Obrador.  
En su mañanera de Palacio Nacional, el presidente reiteró que el compromiso de su 
gobierno es que no falten médicos, razón por la cual decidió firmar el convenio con Cuba.  
“Si estamos haciendo lo de Cuba es porque necesitamos los médicos, y le agradecemos 
al pueblo de Cuba, al gobierno de Cuba, a los médicos cubanos por su solidaridad. 
“Imagínense si yo tengo el compromiso que no falten médicos, medicinas, que se garantice 
el derecho a la salud, que deje de ser letra muerta, y si no tengo médicos, de Cuba, o de 
Estados Unidos, o de Francia o de donde sea, pero que la gente sea atendida”, mencionó.  
López Obrador ejemplificó que en las comunidades rurales no hay cardiólogos 
y que los infartos son una de las principales causas de muertes en México.  
“Una de las muertes más frecuentes sobre todo en el medio rural son los 
infartos, porque no hay cardiólogos, ni siquiera los medicamentos para 
que el paciente infartado resista y pueda llegar a un hospital y ser atendido. 
“Y estamos hablando de cardiólogos, pero no tenemos la especialidad de interven-
cionistas, que son los que hacen cateterismo, y es una de las principales causas 
de muerte en el país, no quiero eso. A mí me dio un infarto y me salvé porque 
estaba en la ciudad, a media hora de un hospital, pero si tardo media hora más 
no lo estaría contando”, comentó.
El sistema de Salud en México está en crisis y no sólo por la herencia de gobier-
nos pasados, en esta administración hay ineficiencia e ineficacia para ofrecer 

la atención que los mexicanos demandan. El presidente prometió al inició de su 
mandato que México tendría servicios de primer mundo, como los noruegos, y 
cada día estamos más cerca de los países africanos.
En este contexto hay que emplear a los médicos mexicanos y si quie-
ren fortalecerlo con extranjeros que lo hagan, lo importante es que 
resuelvan en los hechos los problemas de salud y no sólo en el discurso. 

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
“Queremos avisarte que en marzo hubo un acceso no autorizado a una parte 
del código fuente de Mercado Libre y detectamos que se expusieron algunos 
datos personales de tu cuenta, como por ejemplo tu e-mail”, se lee en un correo 
electrónico enviado por Mercado Libre a sus clientes en México, el 22 de abril, a 
mes y medio del problema ocurrido.
Primero, se señaló que la afectación había llegado a 50 mil usuarios, pero con-
forme pasa el tiempo, se calcula que, en el mejor de los casos, podría ser el doble.
El 6 de marzo pasado, alguna organización de hackers logró acceder al código 
fuente de la empresa y se hicieron al menos de medio millón de datos personales 
de los clientes de Mercado Libre, que representa menos de un punto porcentual 
del total a nivel planetario.
Los expertos consideran que los atacantes se quedaron con el nombre de los 
clientes, sus nombres de cuenta, así como de los correos vinculados a cada 
uno; sin embargo, no está claramente establecido si lograron llegar a códigos de 
acceso, por ejemplo.
El problema de Mercado Libre suena conocido: en el pasado, varias veces ha 
ocurrido un ataque aún más agresivo a las cuentas de Facebook, sin omitir otras 
tantas a WhatsApp y como apenas se ha sabido, se generó el enésimo ataque 
exitoso sobre cuentas mexicanas de LinkedIn.
Los expertos comentan que esas bases de datos pueden terminar en manos 
de delincuentes que operan extorsiones y estafas desde distintos penales en la 
República Mexicana.
La recomendación es evidente: cuide sus claves para acceder a esta clase de 
plataforma y piense muy bien la información personal que maneje en ellas.
Es evidente que esos datos cuestan una fortuna en el mercado negro y como es 
de entenderse, la delincuencia organizada puede comprarlas. 
Si no quiere que se sepa, no divulgue datos personales de más.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Otra vez suspenden 
producción del Jetta 
en Volkswagen

LA FERIA DE PUEBLA DEJÓ UNA 
DERRAMA ECONÓMICA DE 640 MDP

Puebla, Pue. El reinicio de actividades de la Feria de 
Puebla, dejó una derrama económica de 640 millones de 
pesos, informó la Red Mexicana de Franquicias (RMF).

Recordemos que durante dos años no se llevó a cabo 
por la pandemia de Covid-19.

El vicepresidente y experto en seguridad, Roberto 
Esquivel Ruiseco, aseguró que se encuentran satisfechos 
por los números que dejó la feria en su edición 2022, 
pues se superaron las expectativas que se esperaban de 
cerca de 200 millones de pesos.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. La armadora de autos Volkswagen de 
México (VW) entrará nuevamente en un esquema de 
paro técnico en sus líneas de producción del segmento 1 
Jetta, a partir de este miércoles 18 de mayo por falta de 
insumos para el ensamble de sus vehículos en Puebla.

La suspensión de actividades aplicará únicamente en 
el primer turno hasta el próximo 27 de mayo en la Planta 
que opera en el territorio del municipio de Cuautlancingo, 
luego que se mantienen las afectaciones en la industria 
automotriz por la pandemia de Covid-19.  ALMA MÉNDEZ
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Franquicias ubicadas en Puebla, 
seguirán con el uso de cubrebocas

Puebla, Pue. La Red Mexicana de 
Franquicias (RMF), señaló que sugirió a 
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Realizan 
restauranteros 
comida en Honor 
al Mole Poblano
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NIÑOS TRABAJAN EN LUGAR DE ESTUDIAR: FENAPAF
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SMDIF suma a dos canes para los 
programas de asistencia social
Puebla, Pue.- Laika, una bernés de la mon-
taña, y Klein, de raza mixta, son ahora 
dos suaves integrantes de la Coordinación 
de Adultos Mayores del Sistema Municipal 
DIF (SMDIF), que harán equipo con espe-
cialistas de esta unidad para enriquecer 
las estrategias de asistencia social, apo-
yando en terapias físicas y emocionales.

En la presentación de estos caninos, 
Liliana Ortiz Pérez, Presidenta Honoraria 
del SMDIF, reconoció el gran aporte que 

darán estos animales, pues con su sensi-
bilidad ayudarán a que más pacientes de-
sarrollen su capacidad de expresión-aser-
tividad, reduzcan niveles de ansiedad o 
estrés y fortalezcan sus habilidades mo-
trices.

Laika y Klein acompañarán ejercicios 
clínicos con personas en situación de 
vulnerabilidad, incluyendo niñas, niños y 
adolescentes del Centro de Día, así como 
del Centro Municipal de Equinoterapia y 

Rehabilitación Integral, toda vez que con-
cluyan su adiestramiento con el grupo es-
pecial K-9 de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana.

Esto, como parte de la instrucción 
de Eduardo Rivera Pérez, Presidente 
Municipal, para hacer que el Programa de 
Desarrollo de Habilidades con Actividades 
Asistidas con Perros tenga los alcances 
esperados en materia de bienestar inte-
gral.  REDACCIÓN

Vacunación anti Covid 
en 107 municipios de 
Puebla a menores de 
edad y adolescentes
Puebla, Pue. A partir de este 19 de mayo 
al día 20 se llevar a cabo jornadas de va-
cunación contra Covid-19 en 107 muni-
cipios para menores de edad de 12 a 14 
años, según lo informó el secretario de 
salud, José Antonio Martínez García.

Además, indicó que se aplicarán se-

12 a 17 años, y primeras y terceras dosis 
de refuerzo para 18 años y más.

El secretario comentó que estas nue-
vas jornadas de vacunación se realiza-
rán en conjunto con la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), ya que la ino-
culación se hará en diferentes escuelas.

Entre los municipios que se contemplan 
son: Ahuazotepec, Venustiano Carranza, 
Tlaola, San Felipe Tepatlán, Jonotla, Olintla, 
Zaragoza, Ciudad Serdán, Zacapoaxtla, 
Libres, Xicotepec, entre otros. En relación 

13 nuevos enfermos de Coronavirus, y sin 
ningún deceso, actualmente hay 156 mil 
996 acumulados y 17 mil 140 fallecidos.

El secretario indicó que en todo el 
Estado hay 109 casos activos, distribuidos 
en 15 municipios, además se tienen 18 
pacientes hospitalizados, de éstos 2 están 
graves por lo que requieren ventilación 
mecánica asistida.  SILVINO CUATE

INICIÓ SEGUNDA ETAPA DE BACHEO 
38 MDP EN LA CAPITAL POBLANA

Puebla, Pue. Desde la calle 5 de Mayo, el 
presidente Eduardo Rivera Pérez presentó 
el inicio de la segunda etapa de bacheo, que 
tendrá una inversión de 38 millones de pesos.

Rivera Pérez, indicó que si se suma lo 
que se hizo en la primera etapa, que se 
hizo en meses anteriores se ha hecho una 
inversión de 68 millones de pesos para 
lograr atender más de 73 mil baches.

Dijo que serán cuatro empresas las 
que estarán trabajando en la segunda 
etapa en cuatro cuadrantes del municipio 
de la Ciudad, donde se buscará tapar más 
de 36 mil baches.

El alcalde consideró que, actualmente, 
atender un bache es un tema de seguridad 
vial, pues se evitan daños a los conducto-
res de vehículos, ciclistas y motociclistas.

“Nos encontremos en una Ciudad, 
así la recibimos destrozada, sin mante-

nimiento y logramos arrancar de manera 
decidida en esta primera etapa, pero no 

-
che y he recibido deportes en las redes 
sociales en donde hay que decirlo, moto-
ciclistas, ciclistas, vehículos sufren de al-
gún accidente por encontrarse la vialidad 
en estas condiciones”, declaró.

El alcalde dijo que todos los reportes 
de baches por atender, se pueden hacer 
al WhatsApp 22-15-97-27-64 ó al 00-72, 

y Twitter del Ayuntamiento.
“Vamos a estar atacado vialidades 

primarias y secundarias y después por 
supuesto también las terciarias que se 
encuentran en las colonias, reportes tam-
bién que nos hacen llegar previamente a 
nuestras redes sociales, se van a empezar 
también a atender”, declaró.  SILVINO CUATE

Será clausurada la 
clínica de Cacalotepec 
donde le amputaron 
un brazo a bebé
Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta aseguró que ya se está in-
vestigando el posible caso de negligencia 
médica, del bebé Matías, quien le ampu-
taron un brazo en la Clínica San Antonio, 
ubicada en San Antonio Cacalotepec, 
además pidió a la Dirección de Protección 
Contra Riesgos Sanitarios (DEPRIS), clau-
surar el lugar, si no tiene las instalaciones 
adecuadas.

este hecho, que ocurrió en 2021, sin em-
bargo, fue hasta 2022 cuando los padres 
decidieron hacer la denuncia correspon-
diente, para actuar de manera legal con-
tra los posibles responsables.

El gobernador dijo que este miérco-
les tendrá una reunión con la Dirección 
de Protección Contra Riesgos Sanitarios 
(DEPRIS), para solicitar que clausure la 
clínica si no tiene una buena infraestruc-
tura.

“De verdad una tragedia, no nos que-
da más que, hacer todo lo que esté de 
nuestra parte, para generar responsabi-
lidades, voy a citar hoy (18 de mayo) a 
dirección de protección contra riesgos sa-
nitarios (DEPRIS) para que revisen, que 
haga algo DEPRIS, no hacen nada, sino 
no puede seguir prestando el servicio de 

hospital, que clausure el hospital, y si 
existe negligencia médica de parte de la 
clínica o de doctores o enfermeras.

Señaló que, si ya existe una denuncia 
contra los posibles responsables, la inda-
gatoria debe avanzar, para ejecutar un 
castigo ejemplar a los médicos.

“Si ya hay una denuncia, hay que ver 
que se concluya la indagatoria y si hay 
responsabilidades, pues que se ejercite 
acción penal, todo si hay elementos, pero 
el hospital sí no tiene condiciones de fun-
cionamiento que se clausure”, declaró.

Por su parte el secretario de salud, 
José Antonio Martínez García dijo que, en 
una primera visita a la clínica, la Dirección 
de Protección Contra Riesgos Sanitarios 

clausurados, pues la infraestructura del 
inmueble no es la adecuada.

Cabe mencionar que, este caso co-
menzó el 3 de mayo del 2021 cuando 
Cristina, la madre de Matías, acudió a 
la Clínica San Antonio, ubicada en San 
Antonio Cacalotepec, esto porque el bebé 
tenía complicaciones al respirar.

En el lugar, a los padres les dijeron que 
tenían que tomarle una prueba de sangre 

pasando, sin embargo, la enfermera lo in-
tentó varias veces, pero no podía ingresar 
la aguja en el brazo, posteriormente nota-
ron que el brazo del menor ya estaba mo-
rado y decidieron trasladarlo al Hospital 
del Niño Poblano, donde le dijeron que 
tenían que amputar el brazo, de lo con-
trario la infección seguiría creciendo.

 SILVINO CUATE 
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Un desastre la 
administración 
municipal de 
Cuautinchan; 
denuncian desvío de 
recursos y abusos
Puebla, Pue. Regidores del municipio 
de Cuautinchan, acusaron al presi-
dente José Daniel Torres García, de 

-
gamiento laboral, nepotismo, desco-
nocimiento del manejo de los recur-
sos, lo cual ha generado tensión en 
dicha demarcación.

En voz de la regidora, Alicia 
Camargo, dijo que dicha postura por 
parte del edil ha ido en aumento, por 
lo que no se descartan brotes de vio-
lencia, además de que ha incremen-
tado la inseguridad.  ALMA MÉNDEZ

Si no hay resultados, directores 
municipales se tendrán que 
salir, advierte Eduardo Rivera
Puebla, Pue. La evaluación del funcio-
namiento de los servidores municipales 
se realiza de manera continua, y actual-
mente un par de directores de diferentes 
áreas, no están dando los resultados que 
se están buscando, por ello, se está vigi-
lando su actuar, y si es necesario serán 
removidos, según lo informó el presiden-
te Eduardo Rivera Pérez.

El alcalde aclaró que, hasta el momen-
to está satisfecho con el trabajo de los 
diferentes secretarios, sin embargo, evitó 
mencionar qué director ha tenido un des-

“En relación al equipo de la Ciudad que 
están en evaluación permanente, todas y 
cada una de las áreas, ahí le tengo mira a 
un par de directores que todavía no están 
dando el ancho en algunas de las respon-
sabilidades que les he encomendado, no 
es el caso de secretarios”, declaró.

Rivera Pérez advirtió que, cuando al-
gún secretario tenga un bajo desempeño 
en el área encargada, puede ser removi-
do de ser necesario.

“Tengo que decirlo, si alguien se equi-
vocó o no rinde los resultados que están 
esperando los ciudadanos y que yo estoy 
exigiendo como presidente municipal, no 
tendré ninguna duda en hacer algún cam-
bio, alguna remoción que además han su-
cedido, no el caso al nivel de titulares, si 
en algún otro caso de niveles de directo-
res o jefes de departamento, pero insisto 
todos los funcionarios están en revisión 
permanente”, dijo.

Comentó que, todos los días se están 
recibiendo solicitudes por parte de los 
ciudadanos, y en lo que va del gobier-
no municipal, suman 16 mil peticiones, 
mismas que deben ser atendidas por las 
áreas correspondientes.  SILVINO CUATE

EL ALCALDE ACLARÓ QUE, HASTA EL MOMENTO ESTÁ SATISFECHO 
CON EL TRABAJO DE LOS DIFERENTES SECRETARIOS, SIN EMBARGO, 
EVITÓ MENCIONAR QUÉ DIRECTOR HA TENIDO UN DESEMPEÑO 
POCO EFICIENTE. FOTO: 

Le sobra dinero al Ayuntamiento para remunicipalizar 
el servicio de agua potable: Miguel Barbosa

Se reinstalarán a despedidos de 
Icatep, se pagarán salarios caídos
Puebla, Pue. La reinstalación de trabajadores al Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del Estado de Puebla (ICATEP), 
no se había podido realizar, por la irresponsabilidad del anterior 
titular de la Secretaría de Trabajo, Abelardo Cuéllar Delgado, 
según lo consideró el gobernador Miguel Barbosa Huerta.

El titular del Poder Ejecutivo aseguró que próximamente 

van a iniciar las negociaciones con las personas que exigen ser 
reinstaladas, además se analizará cuáles fueron los salarios 
caídos.

“Había un decido de parte del gobierno, porque ha han sido 
los gobiernos en Puebla, donde sus áreas jurídicas están llenas 
de abogados incompetentes, todos los juicios pierden, todos 
y en muchos de esos juicios se coluden, con los abogados, el 
caso de ICATEP fue un caso muy fuerte, en el que tiene res-
ponsabilidad el anterior secretario del trabajo, si la tiene y lo 
digo claramente, entonces vamos nosotros a reinstalar, y va-
mos a pagar, negociar el tema de los salarios caídos para que 
se reincorpore todos”, declaró.

Asimismo dijo que, en el regreso de los Martes Ciudadanos, 
se presentaron maestras de la zona de Tehuacán y Tepeaca para 
exigir un derecho que tienen sobre pagos pendientes, mismos 
que fueron atendidos.

“Se presentaron maestras de la zona de Tehuacán y Tepeaca 
sobre un derecho que tienen sobre actividades y de 120 tantos 
maestros, y a ver, se debe, se paga, nosotros no debemos un peso 
a ningún trabajador y de la educación también, los trabajadores de 
la educación cobran por todo, no crean que hacen una cosa de a 
gratis, si van a la escuela cobran”, declaró.  SILVINO CUATE

Muere por paro 
cardiaco fulminante 
cuando en Anexo, 
se desintoxicaba
Puebla, Pue.  Un infarto fulminante-
sorprendió a un hombre que se en-
contraba “internado” en un Anexo en 
la colonia San Miguel Hueyotlipan, en 
la capital de Puebla.

Trascendió que la víctima era de San 
Pedro Cholula y tenía 34 años de edad.

Al parecer el hombre estaba en 
el centro de rehabilitación AA cuan-
do manifestó dolores en el pecho del 
lado izquierdo y se desmayó.

Como pudieron, los que se encon-
traban en el lugar llamaron a los ser-
vicios de emergencias y al llegar re-
visaron al hombre e indicaron que ya 
estaba muerto a consecuencia de un 
paro cardiaco fulminante.  REDACCIÓN

Puebla, Pue. El Ayuntamiento de Puebla 
-

cientes para remunicipalizar el servicio de 
agua potable, según lo consideró el go-
bernador Miguel Barbosa Huerta, quien 
dijo todos los días el gobierno municipal 
le entregue dinero al SOAPAP, para su 
funcionamiento.

“Le sobra dinero al Ayuntamiento para 
cubrir, pues los temas municipales, les 
sobra, que se haga cargo del agua, no 

-
ramente, todos los días cuesta el manejo 
del agua, todos los días el Ayuntamiento 
le pone dinero a su SOAPAP”, declaró.

Comentó que hay una deuda antigua 
al Sistema Operador de Agua Potable y 
Alcantarillado de Puebla, que incluso 
es anterior a la misma concesión, y fue 
entregada por el presidente, Eduardo 
Rivera, por ello, el gobierno del estado ha 

hacer inversión, porque se establecieron 
muchos planes de inversión”, declaró.

Barbosa Huerta consideró que el presi-
dente debe estar tranquilo, pues la admi-
nistración estatal va a trabajar de manera 
conjunta para desprivatizar el servicio de 
agua. Sin embargo, el Ayuntamiento ya 
debe asumir su responsabilidad para ha-
cerse cargo.

“Yo le diría al alcalde que no se pre-
ocupe, pero que asuma su responsabili-
dad, no vamos nosotros a crear una en-
trega del manejo del agua, sin que haya 
condiciones para que ese manejo sea un 
manejo viable, no, pero ya tiene que asu-
mir el Ayuntamiento de Puebla el mane-
jo del agua, con toda la responsabilidad 
del caso, que me diga el Ayuntamiento 
de cada lugar si el manejo del agua es 

 SILVINO CUATE

tenido que estar pagando, para subsidiar 
al SOAPAP.

“Fue el Ayuntamiento el que la otorgó, 
el de Eduardo Rivera, su primera gestión, 
pues lo que se hizo es que la concesión 
de la recaudación del pago de derecho de 

propósitos, la ganancia que la concesión 
aspiraba, la acumulación de dinero para 
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No me siento perseguida por panistas, dice Genoveva Huerta

Puebla, Pue. Como muestra de que 
Genoveva Huerta Villegas le ha dado la 

-

encabeza para construir el camino que 
abone en el 2024 a recuperar la guber-

contra por parte de la dirigencia estatal 
del PAN, encabezada por Augusta Díaz de 
Rivera.

Sostuvo que ella es institucional, e irá 
a donde su partido la llame para seguir 

-
-

de Eduardo Rivera a la segunda etapa del 

programa de bacheo, así como delegada 

que cada quien se ponga a trabajar para 
dar resultados. 

Del ambiente ríspido que pudiera per-
cibirse dentro del partido, Huerta Villegas, 

-
tro del partido no es algo nuevo, desde 
hace más de 20 años existen, pero eso 

los mismos.

ese mismo ámbito, al reiterar que des-

-

Morena de varios estados, incluido 
-

do mi partido lo requiera ahí estaré. Aún 
que hay un mal sabor de boca, que se 
dice una cosa sobre la mesa y se hace 
otra después, yo sigo desde la Cámara de 
Diputados trabajando por el PAN”.  

SEPARACIÓN DEL CARGO, ES 
COSA DE IGNACIO MIER

Mier sobre el delito aparente de lavado 
de dinero, Genoveva Huerta Villegas con-

Morena, separarse o no de este cargo en 
lo que se realizan las investigaciones. 

mantenerse al margen, y que sean las au-
toridades las que actúen en consecuencia. 

no tengo más datos a la mano, sí que se 
investigue por supuesto todo, con propios 
y extraños”.

Ignacio Mier si decide o no separarse de 
-

dinador de Morena dentro de la Cámara 
de Diputados.  AURELIA NAVARRO

derechos humanos sobre la desapari-

cuando se tiene una Fiscalía Especializada 

de Puebla, entre 2012 y 2021 se concen-
tran el 95 por ciento de casos de desapa-

que al 1 de julio del 2021, Puebla tenía al 
menos 2 mil 882 personas desaparecidas, 
de los cuales el 75 por ciento ocurrieron 
del 2006 a este 2022, de esto, el 54 por 
ciento son mujeres, de las cuales el 49 
por ciento eran menores a 19 años.

-

dor en la Universidad Iberoamericana 
Puebla, adscrito al Instituto de Derechos 
Humanos como responsable del área de 

18 de mayo, de las 2 mil 882 personas 
desaparecidas, 2 mil 603 siguen en la 

-
jando desde la parte académica para mejo-
rar los procesos de búsqueda, el acceso a 

-

siendo uno de los peores problemas a las 

de querer levantar una denuncia para que 
se inicie con la búsqueda de sus parientes.

La especialista, Marisol Pérez Díaz, 
voluntaria en el Centro de Derechos 
Humanos, y miembro de la Brigada 
Nacional de Búsqueda, que acompaña 
al colectivo Voz de los Desaparecidos en 

ruda.  AURELIA NAVARRO

Remunicipalizar el 
agua es integral, 
toda autoridad 
debe participar, 
dicen panistas
Puebla, Pue. Los ex dirigentes estata-

Genoveva Huerta Villegas, coincidieron 
en que será complejo resolver si se re-
municipaliza o no el agua potable para 
la capital, por ello es necesario que la 

y el gobernador Luis Miguel Barbosa 
Huerta se dé cuanto antes.

Por separado, ambos panistas ma-

al servicio del agua, pero sin cortes in-
necesarios, en ese sentido la diputada 

este tema complejo, el Congreso del 
Estado tendrá que involucrarse hasta 
donde sea su competencia.

Mientras que el diputado local es-
-

nador Luis Miguel Barbosa y el alcal-
de de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, 
para discutir esta posible remunicipa-

-
to antes.

Para Milcalco Méndez, el alcalde 
-

sorber el Ayuntamiento los derechos 
para el manejo del servicio de agua, 

gobierno municipal.
-

ser tomada por el edil, porque el 
Estado está involucrado como aval del 

y que el agua deje de ser visto como 
un negocio.

Fue a inicio de esta semana cuan-
do la ex alcaldesa de Morena, Claudia 
Rivera Vivanco dio a conocer que ha-
bía dejado 16 acciones importantes 

-
nista del Ayuntamiento de Puebla.

A lo que, el edil Eduardo Rivera 
-
-

municipio.  AURELIA NAVARRO

TAXISTA ES RECONOCIDO 
POR SU HONESTIDAD, 
DEVUELVE CELULAR 
OLVIDADO EN SU UNIDAD
Rigoberto Salas Corona conductor 
de la unidad 37 de los taxis de Mujer 

-

celular a un usuario que lo había dejado 

olvidado en su unidad.

-
lular, abordamos la unidad en los taxis 

nos trajeron a San Felipe Hueyotlipan, 

el celular en la unidad. Me comuniqué 
con él por medio de mi celular y me res-

agradecido por eso. Más gente como el 

-
-

rio Daniel García
Los Taxis y conductores de Mujer 

usuario lo puede escanear y tener toda 

en la que viaja.  REDACCIÓN
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TORNEOS DE BARRIOS 
SON PROMOVIDOS 
POR EL GOBIERNO 
MUNICIPAL
Puebla, Pue.- Característico por po-
tencia, rapidez y trabajo en equipo, el 
voleibol regresa junto con el cachibol 
para que en Puebla se viva el deporte 
y la sana competencia; desde los más 
pequeños hasta las personas adultas 
mayores podrán inscribirse a estos 
Torneos de Barrios.

Se espera que público en general, es-
cuelas, clubes y equipos locales se sumen 
a esta convocatoria, pues el Gobierno 
Municipal, que encabeza Eduardo Rivera 
Pérez, trabaja de manera coordinada con 
la Asociación de Voleibol del Estado de 
Puebla para que se aprovechen las par-
ticipaciones Infantiles y juveniles como 
ejercicios de captación e impulso para el 
nuevo talento local.

Es la primera vez que en la his-
toria de la ciudad se realizan tor-
neos municipales de estas discipli-
nas, detalló Antonio Iriarte González, 
Director del Instituto Municipal del 
Deporte, por lo que Humberto Salas 
Valerdi, Presidente de la Asociación 
de Voleibol, valoró que este certamen 
se lleve a los barrios y colonias, “que 
es donde se encuentran a los atletas”.

La ciudadanía interesada en par-
ticipar en el torneo de voleibol podrá 
hacerlo en las ramas femenil y varonil, 
en las categorías infantil: 2006-2008 y 
2009-2012, juvenil: 2000-2002 y 2003-

jugar cachibol, están las categorías “A” 
40-49 años, “B” 50-59 años, “C” 60-70 
años y “D” 70 años a más, también en 
las ramas femenil y varonil.

Para ambos deportes podrán ins-
cribirse en el Instituto Municipal del 
Deporte, ubicado en calle 25 Sur 
1301, colonia Santa Cruz Los Ángeles, 
de lunes a viernes de 9:00 a 16:00 
horas. Todos los equipos deben so-
licitar su inscripción al correo imd-
contigoconrumbo@gmail.com o al 
teléfono 22 22 30 46 65, extensión 
19, y podrán checar las convocatorias 
en los siguientes enlaces: https://bit.
ly/3NquhV0 y https://bit.ly/3NslrGh.

 REDACCIÓN

PRI ADELANTA TAREA, YA BUSCA 
CANDIDATOS PARA EL 2024
El dirigente estatal del PRI, Néstor 

donde la elección pasada no se tuvo un 
acuerdo de coalición nacional o local, se 
está levantando una primera radiogra-

posibles aspirantes a candidatos para la 
elección del 2024.  

Aclaró que este trabajo solo es inter-

implique que el PRI tome alguna decisión 
por adelantado, incluso sostuvo que la 
relación entre el PRI, PAN y PRD va por 
buen camino.

Recordó que, en la elección del 2021, 

si el PRD o PAN se hubiera sumando con 
el PRI en esos 35 municipios que se per-
dieron, entonces se hubiera logrado casi 
100 nuevas alcaldías, por ahora el mensa-
je es “ir juntos en casi todo”.

Precisó que, si llegado el momento no 
se logra tener un acuerdo nacional o lo-
cal para ir juntos en algunos municipios, 
se pronunció porque las militancias de los 
tres partidos se mantengan como hasta 
ahora, respetuosos de los acuerdos.

“Hemos platicado, hay lugares don-
de no tenemos alguna coincidencia, y no 
pasa nada, no es que ya vayamos a tomar 
decisiones ahorita. Ya llevamos unas tres, 
cuatro mesas de trabajo, que han salido 

muy bien”, citó.
Fue así como el priista reiteró que es im-

portante que para la elección del 2024 los 
tres partidos que forman parte de la alianza 
de Va Por Puebla vayan juntos en el mayor 
número de municipios.  AURELIA NAVARRO
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El cambio climático 
volvió a batir 

récords por tierra, 
mar y aire: OMM

LAS CONCENTRACIONES DE GASES DE 
EFECTO INVERNADERO ALCANZARON 

UN NUEVO MÁXIMO MUNDIAL EN 2020, 
SEGÚN EL INFORME SOBRE CAMBIO 

CLIMÁTICO.
POR NEWSWEEK EN ESPAÑOL

Cuatro indicadores de la situación del clima, las concentraciones 
de gases de efecto invernadero, el nivel del mar, la tempera-

2021. 
Las concentraciones de gases de efecto invernadero alcanzaron un 

-

La temperatura media anual mundial en 2021 fue de alrededor de 

-

LA CARA COTIDIANA DEL CAMBIO CLIMÁTICO
-

-

-

la tendencia general de aumento de los termómetros.

ENERGÍAS RENOVABLES: CAMINO HACIA LA SEGURIDAD ENERGÉTICA

-
-

-

-

-
N
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IDENTIFICAN 
COMO JHOVANY, 
AL EJECUTADO 
EN TILAPA

La víctima respondía al nombre 
de Jhovany A., tenía 25 años de 
edad, y tenía tres impactos de bala

Tilapa, Pue. Luego de que un hombre 
fuera acribillado en inmediaciones de 
la calle Ignacio Zaragoza de la colonia 
Emiliano Zapata, perteneciente al mu-
nicipio de Tilapa, durante la noche de 

Se trata Jhovany A., de aproxima-
damente 25 años de edad, quien pre-

-
tintas partes de su cuerpo originados 
por proyectiles de arma de fuego.

El reporte fue hecho por vecinos de la 
colonia Emiliano Zapata, quiénes tras es-
cuchar una serie de detonaciones, se per-
cataron que había un hombre sin vida en 
la vía pública, por lo que dieron aviso a los 
servicios de emergencia.

-
ron que el joven ya no contaba con sig-
nos vida, por lo que procedieron al acor-
donamiento de la zona, para que minutos 
después, personal de la FGR procedieran 
a realizar el levantamiento del cadáver.

Hasta el momento se desconoce 
el motivo de la agresión en contra de 
este masculino, sin embargo, en esta 
demarcación gobernada por la alcal-
desa Xóchitl Gabriela Ariza, registra 5 
ejecuciones en menos de un mes.

Las últimas cuatro registradas du-
rante aquella noche del día domingo 1 
de mayo en la misma zona, cuatro her-
manos de apellido Pinzón, que hasta 
el momento sigue impune y sin ningún 
avance en la investigación. 

                         URIEL MENDOZA

SEDES de vacunación 
anti Covid en Serdán

Este jueves iniciará la jornada 
de vacunación para menores 
de 12 a 14 años las sedes serán 
en diferentes Instituciones 
Educativas

Serdán, Pue. Este jueves iniciará la jor-
nada de vacunación para menores de 12 
a 14 años las sedes serán en diferentes 
Instituciones Educativas de los distintos 
municipios de la región de Ciudad Serdán.

Para el municipio de Serdán la sede 
será:

Escuela Secundaria Técnica Número 7, 
Lic Nicolás Vázquez Arriola 

                 LUZ MARÍA ZAYAS

Puebla, Pue. Una joven de 24 años de 
edad de nombre Marcela fue asesinada de 
un balazo, por su pareja sentimental.

Los hechos sucedieron dentro del 
domicilio ubicado en el municipio de 
Amozoc.

Los vecinos de la occisa escucharon 
disparos en la Calle 16 de Septiembre 
de la colonia San Diego Ecatepec en San 
Salvador Chachapa, se dieron cuenta 
que provenían dentro de un domicilio y 
de inmediato llamaron a la policía.

Los uniformados al llegar encontra-
ron a la joven tirada dentro de una de 
las estancias de la casa ya estaba muer-
ta por un balazo. De inmediato busca-
ron a su agresor, pero no lograron lo-
calizarlo.

Se sabe que este sería el feminicidio 
38 que se registra en la entidad en lo 
que va del 2022.  REDACCIÓN
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Una joven de 24 años de edad de nombre Marcela fue asesinada de un balazo, por su 
pareja sentimental en Chachapa, Amozoc
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Detienen a ladrón de cruces 
en panteones de Texmelucan
Al ser detenido por vecinos en 
El Moral, el ladrón llevaba ya 
un cargamento de cruces para 
venderlas como fierro viejo

   
Texmelucan, Pue. En la junta auxiliar de 
El Moral en Texmelucan, vecinos lograron 
asegurar a un sujeto quien sería el res-
ponsable del robo de cruces.

Cabe resaltar que en los últimos años, 
los panteones en San Martín Texmelucan 
han sido víctimas de robos a manos de 
sujetos que arrancan las cruces para po-

En relación a este hecho, los vecinos 
lo sorprendieron mientras este hombre 
guardaba los artículos robados en un tra-
po blanco.

En este sentido, los afectados, men-
cionaron que desde hace varios meses 
se venían registrando robos en el cam-
po santo, sin embargo, fue hasta este 
martes que finalmente dieron con el 

presunto delincuente.
De acuerdo a los reportes ciudadanos 

a lo largo de varios meses el panteón 
había sido objeto de varios saqueos, 
a manos de sujetos desconocidos que 
habían arrancado puertas y ventanas y 
otros objetos.

El presunto responsable ya había des-

prendido al menos una docena de cruces 
de aluminio que se presume serían vendi-
das como chatarra.

El presunto ladrón quedó a disposición 
de las autoridades correspondientes en 
espera que los afectados puedan presen-
tar las denuncias pertinentes. 

             CAROLINA GALINDO

Padre violador recibe 
sentencia de 18 años 
a pagar en la cárcel

Fue el 10 de julio de 2019, cuando 
la víctima de entonces 16 años, 
fue atacada de forma sexual por 
su progenitor

Tehuacán, Pue.- Tras aportar pruebas 
sustentadas en actos de investigación, la 
Fiscalía General del Estado de Puebla lo-
gró obtener sentencia de más de 18 años 
de prisión contra Joel N., responsable del 
delito de violación cometido contra su hija.

El hecho ocurrió en la colonia San 
Isidro del municipio de Tehuacán, el 10 
de julio de 2019, cuando la víctima de 
entonces 16 años, fue atacada de forma 
sexual por el sentenciado.

policías municipales y posteriormente el 
Agente del Ministerio Público consiguió su 
vinculación a proceso.

En seguimiento al proceso judicial, la 
Fiscalía de Puebla acreditó la comisión del 
ilícito, por lo que, se dictó una senten-
cia de 18 años 9 meses de prisión contra 
Joel N., quien además deberá pagar más 
de $120,000 por multa y reparación del 
daño.  REDACCIÓN



JUEVES
19.5.2022

@diariopuntual 
www.diariopuntual.com

ANIMAL 
POLÍTICO
14

Una organización civil demandó a cinco cons-
tructoras del Tren Maya por realizar las obras 
sin contar con todos los permisos ambienta-
les y por daños en miles de hectáreas de sel-

va, así como por la afectación de especies protegidas 
de fauna, como el jaguar y el puma, y por perjuicios 
a la cuenca hidrológica de la Península de Yucatán. 

La demanda, ya aceptada a trámite desde el 13 de 
mayo por el juez federal Luis Alberto Ibarra Navarrete, 
exige a las constructoras el pago de 27 mil millones de 
dólares en concepto de reparación de todos los daños 
ecológicos. 

Dicha demanda quedó radicada en el expediente 
22/2022, en el Juzgado Octavo de Distrito en Materia 

Civil, en la Ciudad de México, y fue interpuesta por la 
Organización Nacional de Responsabilidad del Estado 
(ONRE), en representación de 53 personas y colecti-
vos ecologistas de la zona del sureste de México que 
pidieron resguardar sus identidades, luego de que de-
nunciaron que fueron objeto de amenazas.  

EN ANIMAL POLÍTICO, EXPONEMOS LAS 
CLAVES DE ESTA DEMANDA. 

¿QUIÉNES SON LOS DEMANDADOS?
Jesús Alberto Guerrero, director de la ONRE, detalló 
que, en una primera fase, han demandado a cinco 
constructoras: Grupo México, la compañía española 

Acciona y tres razones sociales de la constructora ICA. 
Aunque Guerrero señaló que, en una próxima 

fase, la lista de constructoras demandadas podría 
ascender a 32. 

¿POR QUÉ LOS DEMANDAN?
Además de los daños ecológicos ya ocasionados 

por tala y desmonte, la ONRE también está deman-
dando a estas compañías por la realización de las 
obras sin tener todos los permisos ambientales, como 
la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), y sin 
tener tampoco los permisos en materia de “impacto 
urbano”. La demanda por falta de estudios y permisos 
se concentra principalmente en las obras de los tra-

Obras sin permiso, daños a la selva y Obras sin permiso, daños a la selva y 
afectación a especies protegidas, las claves afectación a especies protegidas, las claves 

de la demanda contra el Tren Mayade la demanda contra el Tren Maya
EL MEGAPROYECTO DEL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR ENFRENTA UN 

NUEVO RECURSO LEGAL. SE TRATA DE UNA DEMANDA PROMOVIDA POR 
LA ONRE, UNA ORGANIZACIÓN CIVIL, QUE ACUSA A CINCO EMPRESAS DE 

VIOLAR LA LEY Y DE DAÑOS AL MEDIO AMBIENTE
MANU URESTE / CUARTOSCURO
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ras sean considerados como nulos, “pues 
agreden a las premisas legales de orden 
público en interés social relacionadas con 
el cuidado del medio ambiente al no con-
tar con los requisitos y permisos necesa-
rios en la materia, tal y como lo exige el 
artículo 8 del Código Civil Federal”. 

¿QUÉ LES EXIGEN PARA 
REPARAR EL DAÑO?
Guerrero explicó en entrevista que, para 
presentar la demanda ante el juez, la 
ONRE elaboró un amplio estudio en el 

En dicho estudio se establece que, 
entre daños directos a 780 hectáreas de 
selva y daños indirectos a otras 2 mil 400 
hectáreas de selva, la afectación de los 
ecosistemas donde habitan animales de 
especies protegidas, como el jaguar y 
el puma, daños al sistema hídrico sub-
terráneo, daños al arrecife en el Caribe 
Mexicano, así como los costos de reposi-
ción por hectárea de selva afectada, su-
man hasta el momento un total de 572 
mil 174 millones de pesos o 27 mil millo-
nes de dólares. 

“Estas cifras no son algo que nos ha-
yamos inventado. Se trata de un estudio 
muy serio, amplio, y que tiene sustento”, 
insistió el abogado, quien matizó que, en 
caso de que el juez sentenciara a favor de 
la ONRE, ese dinero sería vigilado directa-
mente por el Consejo de la Judicatura con 

la reparación del daño ambiental ocasio-
nado por las obras del tren en la selva y 
en los acuíferos.

“Vamos a pegarle a estas empresas en 
la cartera. Es una demanda de tú a tú 
en contra de cinco compañías para dejar 
muy claro que nadie va a hacer negocio 
cortando árboles, contaminando el agua 
ni matando animales, porque se trata de 
actos ilícitos”, expuso Guerrero.

¿Y EL DECRETO PRESIDENCIAL?
Animal Político también preguntó al abo-
gado de la ONRE si el decreto para obras 
prioritarias —a partir del cual se busca 
agilizar construcciones de interés nacio-
nal, como el Tren Maya— emitido por la 
administración de López Obrador no fa-
cultaría a las cinco compañías demanda-
das para construir sin todos los permisos 
ambientales. 

En respuesta, Guerrero dijo que “un 
decreto no puede estar por encima de las 
normas ambientales, que son de interés 
público y de observancia general, ni pue-
de estar por encima de la ciudadanía” y 
del derecho a un medio ambiente sano. 

OTROS RECURSOS LEGALES
CONTRA EL TREN MAYA
El pasado 13 de mayo, en un recurso le-

-
mó una suspensión provisional que frena 
las obras del Tramo 5 del Tren Maya, que 
va de Playa del Carmen a Tulum. 

Con esto, el tribunal avaló la resolu-
ción de un juzgado que puso en pausa la 
construcción, luego de considerar que el 
Tramo 5 no tiene la MIA correspondiente. 

Esta suspensión provisional se deri-
va de un amparo promovido por diver-
sas organizaciones civiles, entre ellas, 
Defendiendo el Derecho a un Medio Sano 
(DMAS). 

Integrantes de DMAS dijeron a Animal 
Político que aún falta que el juzgado de-

-
nitiva. El pasado viernes, la audiencia en 

el próximo viernes 27 de mayo.

mos 4 y 5 del Tren Maya. 
“Si el juez da por acreditado que (las empresas) no tienen 

los permisos, entonces la ley obliga a suspender todos los ac-
tos de ese desarrollo. Y la ley dice que ellos (las constructoras) 
están obligados a reparar el daño, la infraestructura ecológica 
de los árboles que llegaron a tirar y el agua que llegaron a 
contaminar”, dijo Guerrero, quien hizo hincapié en que la falta 
de permisos y de estudios ambientales en un solo tramo de los 
ocho que tiene la obra a lo largo de mil 500 kilómetros ya sería 

“Estamos hablando, de origen, de detener absolutamente 
toda la obra”, enfatizó el abogado. 

Cuestionado acerca de por qué la demanda es en con-
tra de las constructoras y no contra las dependencias de go-

bierno implicadas en este megaproyecto de infraestructura, 
como el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) o 
la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat), el integrante de 
ONRE explicó que, aunque las compañías estén trabajando 
con la anuencia de las autoridades federales, estas lo están 
haciendo sin contar con los permisos ambientales que exige la 
ley, como la MIA en el Tramo 5 del Tren, situación que fue in-
cluso reconocida por la autoridad en la conferencia mañanera 
del pasado 2 de mayo. 

“Vamos sobre los autores materiales directos, sobre quie-
nes están tirando los árboles. Las constructoras son las res-
ponsables del ecocidio”, apuntó el abogado.

Por ello, en la demanda de la ONRE también se está soli-
citando que los contratos asignados a estas cinco constructo-




